
VUELVE A  
TU PUEBLO. AYUDA 
A SU IGLESIA

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

“Voy a estar con ustedes en Lisboa”
Como los médicos le dejan, Francisco se lo ha dicho 
claro a los jóvenes en un vídeo. Además, con sus palabras 
les alienta a seguir adelante sin hacer caso “a quienes 
reducen la vida a ideas”, les invita a “la alegría de la 
vida y la alegría del encuentro”. Y les anima a practicar 
los tres lenguajes de la vida: “El de la cabeza, el del 
corazón y el de las manos. El lenguaje de la cabeza, para 
pensar claramente lo que sentimos y lo que hacemos. El 
lenguaje del corazón para sentir bien lo que pensamos y 
lo que hacemos. Y el lenguaje de las manos para hacer 
con eficacia lo que sentimos y lo que pensamos”.

La auditoría sobre los abusos en la Iglesia
El portavoz de la Conferencia Episcopal, César García 
Magán, ha anunciado que a mitad de julio los obispos 
conocerán la auditoria sobre abusos que se encargó 
a Cremades&Calvo Sotelo en febrero de 2022. En la 
misma ocasión se ha referido también a lo que la Iglesia 
española está haciendo al respecto, punto que le permitió 
recordar el informe ‘Para dar luz’, presentado en 
primavera con datos de más de 200 oficinas, diocesanas 
y religiosas. En él se reconocen 728 abusadores, de los 
que el 80% son sacerdotes y religiosos no ordenados, 
el 12,6 % laicos y el resto no identificados por los 
denunciantes; el 75% de los casos son de antes de 1990.

Campaña electoral
Vota a quien proponga 
derribar la ignominiosa valla de Melilla,
vota a quien expulse del santo templo
que este mundo puede ser 
a los mercaderes sin alma, [...]
vota a quien considera 
que todo ser humano es sagrado
y actúa en consecuencia…
¡Vota a Jesucristo!

Entre rebeldía y esperanza, Fernando de Villena pide 
más humanidad. De Morir por mi demanda (2015).

Campaña de corresponsabilidad eclesial
Lo he recordado alguna vez. Aquel matrimonio me dijo un 
buen día: “Cuando estamos en Madrid casi nunca vamos 
a misa. Cuando llegamos al pueblo, a nuestro pueblo de 
siempre, no fallamos ningún domingo”.
Sí, muchos de los que hoy vuelven al pueblo para pasar 
sus meses de verano y descanso son gentes que ayer 
nacieron y crecieron en la fe en su pueblo y en su iglesia. 
Allí fueron bautizados, allí recibieron la primera comunión 
y la confirmación, allí cantaron o recitaron sus “flores” a 
María… Todo en su iglesia.
No es extraño que les quede el amor a lo suyo: sus plazas y 
sus calles, sus costumbres y sus historias, sus templos y sus 
ermitas, sus fiestas y sus procesiones. El amor a ir a misa 
cada domingo. Nada tiene de extraño.
Es hora de sentirnos todos responsables y corresponsables 
del mantenimiento de nuestras iglesias para que no muera 
esa historia de fe que nació y arraigó en ellas. No es 
poco lo que se viene haciendo para conservar iglesias y 
ermitas. Pero las necesidades son cada vez más grandes 
y urgentes. Nos toca a todos arrimar el hombro, colaborar 
en la campaña: “Vuelve a tu pueblo. Ayuda a su iglesia” 
que vamos a realizar durante los meses de julio, agosto y 
septiembre.
Se trata de una forma concreta y muy significativa de 
expresar nuestro ser Iglesia, nuestro sentirnos todos 
“piedras vivas” de la Iglesia. Una expresión más de nuestro 
caminar sinodal, juntos, como Pueblo que camina unido.

Domingo 9 de julio
XIV domingo del Tiempo Ordinario

Martes 11 de julio
Ejercicios. Valfermoso de las Monjas
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TIEMPO ORDINARIO 
Domingo XIV Por A. Delgado

Zac 9, 9-10. Sal 144 
Rom 8, 9.11-13. Mt 11, 25-30

Cristo manso y humilde

El evangelio presenta la acción de 
gracias de Cristo por sus discípulos. 
Pronuncia palabras consoladoras 
en las que manifiesta un corazón 
ardiente por sus amigos. Algunas 
ideas de su discurso.
Seamos sencillos. Jesús da gracias 
al Padre: “Has escondido estas 
cosas a los sabios y entendidos, y 
se las has revelado a los pequeños”. 
Hallamos en este mensaje la 
llamada a reconocer nuestra 
miseria, único camino que nos 
puede abrir a la salvación. Así lo 
hacemos al inicio de la santa misa, 
en el acto penitencial; reconocemos 
humildemente nuestros pecados y 
nos sentimos necesitados de Dios. 
Jesucristo nos lleva al Padre. 
De este modo lo reivindica en 
el evangelio: “Todo me ha sido 
entregado por mi Padre, y nadie 
conoce al Hijo más que el Padre, y 
nadie conoce al Padre sino el Hijo 
y aquel a quien el Hijo se lo quiera 
revelar”. Jesús es el único mediador 
entre Dios y los hombres, pues 
nos ha dado una nueva dignidad 
y la posibilidad de vivir íntima y 
familiarmente nuestro trato con 
Dios.
Carguemos con nuestro yugo. 
Declara: “Mi yugo es llevadero 
y mi carga ligera”. Nos está 
invitando a vivir en su intimidad, 
en su amor. Su mansedumbre y 
humildad son escuela para los que 
estamos cansados y agobiados. No 
nos dejemos vencer por la pesadez 
de esta vida y busquemos siempre 
la salvación de Dios en la cruz 
cristiana.
Concluimos con una oración de 
San Juan Crisóstomo: “¿Te duele 
quedar rebajado por la humildad?, 
nos pregunta el Señor. Mírame a 
mí; considera los ejemplos que yo 
te he dado y verás la grandeza de 
esta virtud”. 

El día de Pentecostés celebrábamos la salida misionera de la Iglesia naciente 
hasta los confines de la tierra para anunciar la salvación de Dios a todos 
los hombres. Los apóstoles y los primeros discípulos, impulsados por la 
fuerza del Espíritu Santo, vencen el miedo a los judíos y salen en misión 

para hacer discípulos de todos los pueblos, bautizándolos y enseñándoles a guardar 
todo lo que el Señor les ha dicho.
La Iglesia, con sus virtudes y defectos, ha asumido este encargo del Resucitado en 
cada momento de la historia, teniendo presente la realidad social, cultural y religiosa 
de las personas a evangelizar. En la actualidad, junto a grupos de creyentes con una 
fe madura y probada, nos encontramos con miles de bautizados que viven y actúan 
como si Dios no existiese. La separación entre la fe y la vida, denunciada ya por el 
Concilio Vaticano II, continúa afectándonos en mayor o menor medida a todos los 
cristianos, al pretender servir al mismo tiempo a Dios y al mundo. 
Ante la contemplación de esta realidad, la Iglesia no puede seguir actuando como si 
todas las personas fuesen verdaderamente creyentes. Por eso, desde la escucha de la 
Palabra de Dios, todos los cristianos deberíamos hacer un profundo discernimiento 
para avanzar en la conversión a Dios y en la conversión pastoral. No podemos seguir 
con los esquemas pastorales del pasado ni caer en el derrotismo, afirmando que no 
se puede hacer nada ante la situación de increencia o indiferencia religiosa. Esto 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

Sé que es así, pero a veces, por fuerte y 
prolongada que sea la oración, no llega 
lo que te pido con ardor insistente, 
no lo otorgas. ¿Pensaré entonces 
que después de todo no escuchas? 
¿Pensaré que no estás? ¿Qué no me 
quieres?
Tuvimos en casa un gato al que 
quisimos mucho. Lo habíamos 
encontrado una tarde de invierno 
cuando acabábamos de llegar de la 
ciudad, tirado encima de un montón 
de leña que todavía tenía parches de 
nieve de la última que había caído. Era 
muy pequeño y tenía casi toda la piel 
de la espalda arrancada, solo estaba 
adherida al cuerpecillo por un lado. El 
resto, carne viva. Cuando oyó mi voz, 
levantó la cabeza y me miró con sus 
enormes ojos gris verdoso y dijo todo 
seguido: “Mamamamamam…” Lo 
recogí, lo envolví en toallas tibias y lo 
llevamos al veterinario. Vivió contra 
toda esperanza y se hizo muy hermoso. 
El veterinario siempre me decía que 
más que sus cuidados, lo había hecho 

vivir mi amor. Consideraba que el 
amor cura, y yo también lo pienso. 
El de aquel gato por mí duró hasta el 
último aliento de su vida. Y yo lo sigo 
queriendo. 
Con el tiempo, ya crecidito, desarrolló 
una enfermedad renal que le impedía 
comer nada fuera de un pienso especial 
que le comprábamos. Ese pienso y 
nunca nada más. Jamás podré olvidar 
su mirada cuando nosotros comíamos 
lo que fuese, ternera, pescado o pollo, 
y él pedía un trocito, solo un trocito. 
Pero no debía dárselo de ninguna 
manera, y no se lo daba. Creo que a 
mí me apenaba más que a él, que no 
podía comprender mi silencio ni mi 
impasibilidad ante sus ruegos. ¿No le 
escuchaba? ¿No le quería? 
Cuando tanto te rezo y te pido, 
sabiendo, como sé, que Tú siempre 
escuchas, y lo que te suplico no llega, 
me acuerdo de mi gato querido, de su 
pienso y de cómo pedía un trocito, solo 
un trocito de otra comida. Y acallo mi 
anhelo y sofoco mis preguntas…

Tú escuchas (3)



noticias

significaría que nos fiamos más de nosotros mismos y de nuestros criterios, que de la gracia de Dios 
y de la actuación constante del Espíritu Santo, que sopla donde quiere y como quiere.
Además de asumir con gozo la nueva realidad social, cultural y religiosa, a la que el Señor nos envía 
a evangelizar, los cristianos hemos de actuar siempre con la profunda convicción de que el Espíritu 
Santo nos precede y acompaña en la misión. De hecho, miles de hermanos están viviendo con profunda 
alegría el mandato misionero en la sociedad actual, asumiendo la vivencia de la comunión eclesial 
con los restantes miembros del Pueblo de Dios para avanzar así en la vivencia de la sinodalidad. 
En comunión con los trabajos del Sínodo Diocesano y del Sínodo de los Obispos, hemos de tener en 
cuenta que un aspecto fundamental de la misión evangelizadora de la Iglesia es el primer anuncio 
a quienes no conocen o no han oído hablar de Jesucristo. Esta misión, que es responsabilidad de 
todos los bautizados, no puede delegarse a unos pocos especialistas. En virtud del bautismo, cada 
creyente se ha convertido en discípulo misionero y no puede renunciar a cumplir con el encargo 
recibido del Señor.
En estos momentos, además de dar gracias a Dios por la Iglesia y por tantos cristianos entregados 
a la misión, hemos de pedirle también que nos ayude a tomar conciencia de nuestra vocación, 
asumiendo el gozoso encargo de proclamar con obras y palabras que Jesucristo ha resucitado, nos 
ama sin condiciones y continúa dando su vida por la salvación de todos, especialmente en los 
sacramentos.
Con mi bendición, feliz día del Señor. 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

de entrar en contacto se ofrece por vía 
telefónica: 949 03 49 02 y 664 531 147. 
El director del Centro es el sacerdote 
diocesano y biblista Óscar Merino, 
párroco de Santa Teresa de Azuqueca 

Recientes nombramientos
El obispo diocesano ha nombrado párroco 
de Mohernando al padre salesiano 
Francisco Santos Montero. Asimismo, 
Atilano Rodríguez ha confirmado las 
elecciones como hermano mayor de la 
Real e Ilustre Cofradía de Ntra. Señora 
la Virgen de la Antigua de Guadalajara 
a Félix del Castillo García; como 
hermano mayor de la Hermandad de 
Nuestra Señora de la Varga de Uceda a 
Isidro Gonzalo Sanz Orozco; y también 
como hermano mayor de la Cofradía de 
los Apóstoles de Guadalajara, a Diego 
Borobia Sánchez.
Por otro lado, el laico Miguel Ángel 
Calvo Blázquez, ecónomo diocesano, 
ha sido confirmado por dos años como 
administrador de Cáritas Diocesana 

Vida monástica y seglares
El 1 de julio, la delegación de Apostolado 
Seglar y Nueva Evangelización vivió 
la XIX Jornada de seglares y vida 
monástica. Visitaron Aranda de Duero 
donde celebraron la eucaristía. Por 
la tarde tuvieron un encuentro con 
la comunidad Iesu Communio en La 
Aguilera, un momento especial donde 

San Benito, fundador 
de la Orden Benedictina 
y del Monacato
El martes 11 de julio, es san Benito 
de Nursia. Vivió en Italia entre los 
años 480 y 547. Es el fundador de la 
Orden Benedictina de monjes y de 
monjas contemplativos al servicio de 
Dios (Opus Dei) y mediante la vida de 
oración y de trabajo (Ora et labora). En 
nuestra diócesis, desde 1186, tenemos, 
en Valfermoso de las Monjas, en la vega 
del río Badiel, uno de los monasterios 
diocesanos más poblados, un monasterio 
de monjas benedictinas, monjas, pues, 
de san Benito. Habrá fiesta grande en 
Valfermoso, y también en el monasterio 
cisterciense de Buenafuente del Sistal 

San Camilo de Lelis, 
el 14 de julio, y el Centro 
Diocesano de Escucha
El viernes 14 de julio es la memoria 
litúrgica libre de san Camilo de Lelis, 
sacerdote y religioso italiano, modelo 
de caridad y atención pastoral hacia 
los enfermos. Es el fundador de los 
Religiosos Camilos o Ministros de 
los Enfermos e inspirador de la rama 
femenina de esta congregación religiosa.
A san Camilo está dedicado el Centro 
Diocesano de Escucha, abierto en 
Guadalajara en marzo de 2017. Sito en 
la calle Moscardó Guzmán 16, la forma 

esta comunidad trasmitió su carisma: 
“La juventud de Espíritu. La comunión 
con Jesús”.
Las religiosas nos hacían una llamada 
“a tener los sentimientos de Cristo”, 
algo que tenemos que estrenar cada día. 
Tras dos horas compartidas, regresamos 
contentos de lo vivido, y agradeciendo 
los regalos que nos hace el Señor 

Camino Abierto 2023
Bajo el lema “Sal a ser sal” y con la 
temática de “Masterchef”, la Delegación 
de Juventud organizó del 22 de junio 
al 1 de julio el campamento itinerante 
Camino Abierto. En esta edición el Alto 
Tajo, desde el Santuario de la Virgen de 
la Hoz hasta Trillo, fue el escenario para 
su realización. Un grupo de 60 jóvenes 
y 20 monitores llegados de diferentes 
sitios de la diócesis, han podido disfrutar 
de unos días de oración, deporte, juegos, 
convivencia, dinámicas y aventuras en 
la naturaleza y han podido descubrir que 
son magníficos chefs en manos de Dios 

CONVERSIÓN  
A DIOS Y A  
LA REALIDAD



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

'Dejad en libertad  
a los oprimidos'
Este es el título de una nueva escultura 
realizada por el artista Timothy Schmalz 
y que fue instalada, el pasado 29 de junio, 
junto a la iglesia de san Francisco de Asís 
en Schio (Italia), coincidiendo con la 
festividad de san Pedro, patrono de esa 
ciudad.
La obra alude a la figura de santa Josefina 
Bakhita (1869-1947), una monja sudanesa 
que vivió y murió en Schio. Inspirándose 
en el pasaje bíblico de Isaías 58, 6 el 
artista pretende concienciar sobre el 
problema de la trata de seres humanos y 
la esclavitud moderna, evocando la vida 
de esta santa –que padeció la esclavitud y 
fue secuestrada, para luego convertirse en 
una religiosa canossiana–, canonizada por 
Juan Pablo II en el año 2000 y nombrada 
en 2015 intercesora contra la trata de 
personas.
La escultura, de más de seis metros de 
largo, muestra a santa Josefina abriendo 
la tapa de una alcantarilla de la que salen 
personas que representan a quienes sufren 
distintas formas de trata.
Durante la ceremonia de bendición de la 
imagen, el secretario de Estado, cardenal 
Pietro Parolin, se refirió a la esclavitud 
física que padecen estas víctimas y 
también a otra esclavitud de la que todos 
debemos liberarnos: la de encerrarnos 
en nosotros mismos. «El individualismo  
–afirma Parolin– que nos impide cuidar de 
los demás como deberíamos».
Timothy P. Schmalz, nacido en Canadá 
en 1969, es conocido por sus obras 
escultóricas diseñadas para espacios 
públicos, con las que quiere reflejar su 
espiritualidad, como el famoso Jesús 
desamparado o la obra titulada Ángeles 
sin saberlo, colocada en un lateral de la 
plaza de San Pedro en el Vaticano.
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Andar como ovejas sin pastor 
La imagen evangélica me resulta siempre especialmente sugerente y cercana, 
especialmente ilustrativa. Leemos textualmente en el Evangelio según San Mateo:

Al ver Jesús a las gentes, se compadecía de ellas, porque estaban extenuadas y 
abandonadas, como ovejas que no tienen pastor (Mt 9,36).

¡Qué imagen tan rica y tan evocadora! Las ovejas sin pastor van a la deriva; es 
fácil que muchas se puedan perder y otras se vean atacadas por el lobo o cualquier 
otro enemigo. Las ovejas sin pastor avanzan sin rumbo fijo ni sentido, terminan 
dispersas y perdidas por todos los caminos.
Así veía el Señor a aquellas gentes de su tiempo y entorno, extenuadas, abandonadas 
y perdidas, y sentía pena y compasión. Se le rompía literalmente el corazón. 
También ocurre hoy.
Como ovejas sin pastor. Así caminan aquellos que te comentan, con más o menos 
amargura, que la vida ni vale ni tiene sentido, que todo viene a ser pérdida y 
“náusea”. Y se complacen diciendo y sufriendo: “qué pena y qué asco de vida”. 
Como ovejas sin pastor, claro.
Como ovejas sin pastor. Otros, con otro nombre de familia, se apuntan al grupo 
inmenso de los cansados, tibios o aburridos. Hasta de estar cansados se cansan, sin 
encontrar nunca una razón o motivación para salir de su pasividad y aburrimiento. 
Especie muy generalizada. Como ovejas sin pastor, claro.
Como ovejas sin pastor. Así van, por supuesto, quienes viven sin fe y sin 
esperanza, sin reconocer que esta vida es solo el camino para otra vida, sin saber 
que venimos de Dios y vamos a Dios. Duro camino y harta la fatiga de quien así 
camina. Para provocar y provocarnos pena y compasión. Como ovejas sin pastor, 
claro.
Como ovejas sin pastor. Entran también en esta familia de “ovejas” abandonadas” 
quienes padecen agobio o depresión (muy reconocibles hoy) por el ritmo frenético 
que nos va inoculando el activismo y el “sin parar ni vivir” de la cultura moderna. 
Les vendría bien escuchar aquello del Señor: “Venid a mí los que estáis cansados 
y agobiados y yo os aliviaré”. Ovejas sin pastor, claro.
Atención a cómo y por dónde andamos.  
Se puede ir por la vida de muchas 
maneras, también como ovejas  
sin pastor.

Las mujeres y los hombres santos no tienen una vida más fácil que los demás;  
por el contrario, a menudo son objeto de oposiciones. Pero con la #oración alimentan  

la llama de su fe, como se hacía con el aceite de las lámparas. Y así caminan avanzando 
en la fe y en la esperanza.  

(Papa Francisco twitter 30-6-23)“

Sopa de letras 
Por M.C.

Busca en esta sopa de letras 

el nombre de 10 santos de 

julio: san Vidal,  

santo Tomás,  

san Fermín,  

santa Verónica,  

san Benito,  

san Enrique,  

san Alejo,  

santa Justa,  

santa Cristina  

y santa Marta.
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